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Assembleia de Agricultores dos Regadios de Ródão 
 

---- Aos cinco dias do mês de maio de dois mil e vinte e três pelas vinte horas e 
trinta minutos, reuniu a Assembleia de Agricultores dos Regadios de Ródão 
para uma reunião ordinária, na Sala Polivalente do Centro de Artes de Vila 
Velha de Ródão. Não estando presente o número de regantes para esta se 
realizar, teve a mesma, início meia hora mais tarde com os regantes presentes, 
conforme folha de presenças que segue em anexo, com a seguinte ordem de 
trabalhos: -------------------------------------------------------------------------------------------- 
---- 1- Informações. ------------------------------------------------------------------------------- 
---- 2- Balanço da Campanha de 2022. ----------------------------------------------------- 
---- 3- Apresentação, discussão e aprovação dos Relatórios e Contas dos 
Exercícios de 2022. ------------------------------------------------------------------------------- 
---- 4- Discussão e aprovação de Regras e Tarifário para a Campanha de Rega 
do ano 2023. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
---- 5- Eleição da nova Junta de Agricultores para o ano 2023. ---------------------- 
---- 6- Outros assuntos de interesse dos Aproveitamentos Hidroagrícolas. ------- 
---- A mesa era constituída por Rui Manuel Lopes dos Santos, que a presidiu 
na qualidade de Presidente da Direção da Junta de Agricultores, José Carlos 
Lopes Soares como Secretário Executivo e Luís Miguel Dias Coreta que a 
secretariou. ----------------------------------------------------------------------------------------- 
---- Foram entregues e lidos na mesa os documentos relativos às procurações 
e representações dos regantes “Companhia do Lucriz, Sociedade 
Agroalimentar, Unipessoal, Lda.”, “Somethings-Gorgeous – Unipessoal, Lda.”, 
“Rubrica D´Outono – Unipessoal, Lda.” a Rui Manuel Lopes dos Santos; 
“Quinta do Açafal, Sociedade Agrícola, Lda.”, a Maria da Graça R. Trigueiros 
de Aragão; “Município de Vila Velha de Ródão” a Jorge Manuel Carreiro Filipe 
e “Valgadão Natureza, Lda.” a Luís Miguel Dias Coreta. ------------------------------- 
 

---- 1. Informações; ------------------------------------------------------------------------------ 
---- Foi dada uma apresentação e comunicação da Abertura do concurso 
PDR2020 no âmbito da Operação 3.4.2 «Melhoria da Eficiência dos Regadios 
Existentes» na Tipologia: Estudos e projetos de reabilitação/modernização. 
Esta operação tem interesse como para os dois Aproveitamento 
Hidroagrícolas. ------------------------------------------------------------------------------------- 
---- No AH do Açafal em intervenções: ------------------------------------------------------ 
---- - Na Barragem do Açafal com a instalação de equipamento para a 
automática do nível de armazenamento, com telemetria; a instalação de um 
Caudalímetro no inico da rede principal de distribuição; a correcção do 
pavimento no parque de acesso ao passadiço, que está em abatimento e a 
correção da drenagem do passadiço de acesso à barragem, com a colocação 
de orifícios que permitam o escoamento das águas da chuva. ----------------------- 
---- - Na Rede de Baixa Pressão com a instalação de caudalímetros nos 
hidrantes de serviço, com as respectivas obras de adaptação aos 
abastecimentos existentes, bem como de caixa de proteção aos equipamentos 
e instalação de telemetria nos hidrantes de maior consumo. -------------------------- 
---- - Na Rede de Alta Pressão e Sistema de Bombagem com a instalação de 
caudalímetro para o Sistema de Bombagem na caixa já existente para o 



mesmo, com capacidade de telemetria; a instalação de caudalímetro no 
hidrante de serviço, com a respectiva obra de adaptação ao abastecimento 
existente, bem como de caixa de proteção aos equipamentos; a melhoria das 
condições de controle da temperatura na Estação de Bombagem aquando do 
seu funcionamento, com a instalação de um sistema de climatização; a 
instalação de novo equipamento para o sistema de Alta Pressão e 
reconfiguração do existente para o Sistema de Bombagem para o controle e 
gestão do funcionamento da Estação de Bombagem, bem como o acesso 
remoto por telemetria para visão e controle e a instalação de sistema de 
videovigilância. ------------------------------------------------------------------------------------- 
---- No AH da Coutada/Tamujais em intervenções: -------------------------------------- 
---- - Na Barragem da Coutada como a monitorização automática do nível de 
armazenamento, com telemetria; a correcção e reparação dos tubos da guarda 
de acesso na via no coroamento da barragem; a intervenção na caixa de 
medição do dreno e o melhoramento do caminho de acesso à zona da 
instalação da válvula de jacto oco. ----------------------------------------------------------- 
---- - Na Estação Elevatória da Coutada, com a melhoria das condições de 
controle da temperatura na cabine do transformador, na sala de controle, na 
sala de escritório, com a instalação de um sistema de climatização; a melhoria 
das condições sonoras na sala de escritório, com a instalação de um sistema 
de insonorização; a instalação de protecção anti-pássaro na cobertura do 
pavilhão principal; a reconfiguração do equipamento controle de níveis no RAC; 
a instalação de novo equipamento de controle e quadro sinóptico do 
funcionamento dos equipamentos, bem como de telemetria para controle 
remoto; a instalação de variador de velocidade para a Bomba 1, de forma a 
rentabilização o forma de funcionamento e rotação das bombas existentes; a 
instalação de bomba no 4º ponto para correção do funcionamento da rede para 
quando em funcionamento da Média Pressão se registam baixos consumos; a 
colocação de cobertura no terraço existente da forma a evitar as infiltrações 
que se registam no mesmo, e que afecta o tecto da sala de escritório e a 
instalação de sistema de videovigilância. --------------------------------------------------- 
---- - Na Rede de Média Pressão com a instalação de telemetria nos 
contadores com os maiores consumos, e instalação de novos contadores nos 
hidrantes de não possibilitem a instalação de telemetria; a instalação e 
montagem de válvulas de seccionamento em alguns troços dos ramais 
principais de forma de aquando de roturas na rede não haver toda a área 
afectada. --------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

---- 2. Balanço da Campanha de 2022; --------------------------------------------------- 
---- Neste ponto da ordem de trabalhos o secretário executivo, José Carlos L. 
Soares, apresentou o Relatório Campanha de Rega de 2022 com a descrição 
das principais culturas e áreas regadas nos dois perímetros de rega Açafal e 
Coutada/Tamujais fazendo, de seguida, através de quadros representativos as 
área e tipos de culturas instaladas no ano de dois mil e vinte e dois. --------------- 
---- O ano hidrológico (2021/2022), o pleno armazenamento da Barragem do 
Açafal verificou-se em 26/12/2021. Na Barragem da Coutada não foi atingido o 
pleno armazenamento. Nas temperaturas registadas havia a realçar 30 dias 
com temperaturas superiores a 39ºC, com o valor mais elevado de 45,9ºC 
registado no dia 14/07/2022 e, ainda, de 17 dias de noites tropicais, superior à 
média de 7 dias de anos transatos. A temperatura média diária está estimada 



nos 17,26 ºC, tendo-se 107 dias com temperaturas mínimas e inferiores a 4ºC, 
entre Outubro de 2021 e Setembro de 2022. ---------------------------------------------- 
---- A campanha no Açafal teve início em 27/05/2022 com o armazenamento 
na cota 112,60 m e um volume total armazenado a 1746 Mm3, estando 
prevista uma dotação média de 580 Mm3 de água para 143,4730 ha 
declarados. No final da campanha em 05/10/2022, tinham sido consumidos 
para os Blocos de Baixa Pressão e Sistema de Bombagem cerca de 528 Mm3 
de água, a que corresponde uma dotação de 5771 m3/ha inferior aos 5833 
m3/ha de 2021. Na Estação de Bombagem do Açafal, não teve consumo de 
energia devido ao facto de uma avaria na rede eléctrica que impediu o seu 
funcionamento. ------------------------------------------------------------------------------------- 
---- A campanha na Coutada/Tamujais teve início em 12/05/2022, com o 
armazenamento na cota 128,92 m e um volume anual armazenado de cerca de 
1084,20 Mm3, estando prevista uma dotação média de 3993 m3/ha de água 
para 434,9202 ha declarados; no final da campanha em 17/10/2022, tinham 
sido consumidos cerca de 1652 Mm3 de água, a que corresponde uma dotação 
de 3766 m3/ha, inferior à dotação prevista devido ao facto da área cultivada 
com nogueiras se encontrar ainda em fase de lançamento. Na Estação 
Elevatória da Coutada, tinham sido consumidos desde o início de Junho a 
Outubro de 2023 cerca de 520 Mwh de Energia Activa, tendo o preço do m3 de 
água ficado no valor de 0,1089 Euros, devido ao aumento brutal do preço da 
Energia Eléctrica fornecida. -------------------------------------------------------------------- 
---- Foi informado pelo presidente da Junta que, sem informação prévia, foi 
emitido pela EDP faturação não justificada, fora do contexto contratual. Foi 
explicado pelo mesmo que se encontram a decorrer diligências no sentido de 
reclamar da Faturação erradamente efetuada pela EDP, reclamação esta que 
ronda os 25 000 euros, por quebra de contrato. ------------------------------------------ 
---- Foi informado também que para a próxima Campanha de Rega que se 
avizinha, com o novo contrato de energia o preço do KWh deverá rondar os 
valores de cerca de 0,11 Euros, contra os valores de 2022 que rondaram os 
0,33 Euros/Kwh. ----------------------------------------------------------------------------------- 
 

---- 3. Apresentação, discussão e aprovação dos Relatórios e Contas dos 
Exercícios de 2022; ----------------------------------------------------------------------------- 
---- Em relação a este ponto da ordem de trabalhos, o representante da 
empresa Travemestra, Lda., Nélson Gomes, responsável pela empresa de 
contabilidade dos Regadios de Ródão, fez uma apresentação em “powerpoint” 
do relatório relativo ao balanço das contas de 2022, salientando que houve um 
saldo negativo de 25.504,04 Euros em que as despesas foram 236.673,14 
Euros e as receitas no valor 215.003.01 Euros. ------------------------------------------ 
---- Foi posto à votação o Relatório de Contas de 2022, tendo sido aprovado 
por maioria com quatro votos de abstenção. ---------------------------------------------- 
 

--- 4. Discussão e aprovação do Tarifário para a Campanha de Rega do 
ano de 2023; --------------------------------------------------------------------------------------- 
---- O Presidente perguntou se havia alguém que propusesse alguma alteração 
ao tarifário da campanha. ----------------------------------------------------------------------- 
---- Foi posta à votação manter o tarifário para a presente campanha igual ao 
ano anterior. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
---- A proposta foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------------- 



---- Ainda neste ponto foi discutido do estabelecimento de regras em virtude de 
atraso de pagamentos de alguns regantes e aumentos do custo da eletricidade, 
e das alternativas e meios para minimizar o esforço no pagamento das faturas 
à Entidade Comercializadora de energia. --------------------------------------------------- 
---- O presidente da Junta Rui Santos propôs de se adiantar 1 mês afim de a 
Associação poder ficar com verbas para pagamento das faturas. Propôs 
igualmente que os regantes paguem a taxa de exploração mais cedo. ------------ 
---- O regante Carlos Lourenço Propôs que os regantes devem pagar a fatura 
de água com base no consumo médio ano anterior. ------------------------------------ 
---- Do conjunto das duas propostas foi decidido por unanimidade que para 
Coutada e parte da pressão do Açafal, faturar o valor do histórico do mês do 
ano anterior. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
---- Foi igualmente informado pelo presidente da Junta dos procedimentos para 
regularização de dividas: ------------------------------------------------------------------------ 
---- - 1º Aviso por carta para regularização de dívidas. --------------------------------- 
---- - 2º Aviso por carta para informar que aos valores em dívida a sua 
cobrança vai ser efetuada por cobrança coerciva. --------------------------------------- 
---- Foi relembrado pela Assembleia que no regulamento existente e em vigor, 
o fornecimento de água poderá ser cortado, caso o regante tenha dividas. ------- 
 

---- 5- Eleição da nova Junta de Agricultores para o ano 2023. ----------------- 
---- Foi apresentada uma proposta pelo regante José Carlos Lopes Soares, 
quanto ao método de votação nas eleições dos corpos de gestão e 
fiscalização, e que terá efeito, no presente e futuros actos eleitorais. -------------- 
---- Proposta: --------------------------------------------------------------------------------------- 
---- - “Que as votações para os órgãos gestão e fiscalização de acordo com os 
Estatutos aprovados em 6 de Fevereiro de 2014, no seu artigo 15º em que 
compete à Assembleia de Agricultores na sua alínea a) de proceder à eleição 
da Junta de Agricultores, e na sua alínea b) de proceder também à eleição do 
Conselho Fiscal, que sejam efectuadas por voto secreto.” 
---- A proposta foi aprovada por unanimidade, e ficará apensa a esta ata. -------- 
---- - Procedeu-se em seguida ao início do acto eleitoral, tendo o presidente 
solicitado aos presentes, que apresentassem as listas para a eleição aos 
corpos sociais da nova Junta de Agricultores dos Regadios de Ródão para o 
ano de 2023, conforme mandam os Estatutos. ------------------------ 
---- Foi apresentada uma única lista para a Junta de Agricultores para o ano de 
2023, que fica apensa a esta acta, constituída por: -------------------------------------- 
---- Junta de Agricultores – Vogais: ---------------------------------------------------------- 
---- - Rui Manuel Lopes dos Santos, em representação da Companhia do 
Lucriz – Sociedade Agro-Alimentar, Lda.; -------------------------------------------------- 
---- - Carlos José Dias Lourenço; ------------------------------------------------------------- 
---- - Rogério Castelo Rouco em representação de Barreto e Rouco – 
Sociedade Agrícola, Lda.; ----------------------------------------------------------------------- 
---- - Manuel Boleto Valente; ------------------------------------------------------------------- 
---- - João Paulo Martins Mota. ---------------------------------------------------------------- 
---- Junta de Agricultores - Vogais suplentes: --------------------------------------------- 
---- - Rúbrica D’Outono – Unipessoal, Lda.; ----------------------------------------------- 
---- - Luís Machado de Brito Coutinho Dias; ----------------------------------------------- 
---- - João Pires Lourenço, ---------------------------------------------------------------------- 
---- - Something Gorgeous – Unipessoal, Lda.; ------------------------------------------- 



---- - Bambu Park, Lda.; ------------------------------------------------------------------------- 
---- Foi apresentada uma única lista para o Conselho Fiscal para o ano de 
2023, que fica apensa a esta acta, constituída por: -------------------------------------- 
---- Conselho Fiscal – Vogais: ----------------------------------------------------------------- 
---- - - Domingos António Mateus Castelo em representação de Joaquim Pires 
Castelo, Herdeiros; ------------------------------------------------------------------------------- 
---- - - Fátima Alexandra Dias Lourenço; ---------------------------------------------------- 
---- - - Amílcar Rosa Claro; --------------------------------------------------------------------- 
---- Conselho Fiscal – Vogais suplentes: --------------------------------------------------- 
---- - - Luís Miguel Dias Coreta em representação de Valdagão Natureza, Lda.;  
---- - - Nuno Miguel Ferro Tavares; ----------------------------------------------------------- 
---- - - Tiago Manuel Correia Carvalho; ------------------------------------------------------ 
---- As listas postas a votação por voto secreto, tiveram os seguintes 
resultados: ------------------------------------------------------------------------------------------ 
---- - Junta de Agricultores: 23 votos a favor e três votos em branco. -------------- 
---- - Conselho Fiscal: 23 votos a favor e três votos em branco. --------------------- 
 

---- 6. Outros assuntos de interesse dos Aproveitamentos Hidroagrícolas.  
---- No que diz respeito a este ponto da ordem de trabalhos, o Presidente da 
reunião questionou a Assembleia se havia alguém interessado em colocar 
alguma questão. ----------------------------------------------------------------------------------- 
---- O presidente esclareceu sobre situação da Estação de Bombagem do 
Açafal, em que se tinha detectado alterações nas bombas, quadros eléctricos e 
cablagens, e que levaram a DGE do Centro aquando da vistoria a reprovar a 
instalação e a exigir a reposição do sistema de acordo com a legislação. A 
situação detectada foi da responsabilidade da regante Beiramonte, Lda. A 
Junta procedeu aos trabalhos para as correcções necessárias, tendo 
posteriormente a DGE do Centro em vistoria aprovado as instalações. Da parte 
da E-redes a exigência de alterar e desviar uma linha particular de baixa tensão 
instalada na Quinta da Ordem para proceder à ligação da média tensão. --------- 
---- O presidente propôs que a Junta assumisse as despesas de alteração da 
linha de baixa tensão inclusive da colocação de postes para o respectivo 
desvio, e esclarecendo o valor da obra. Posta a votação a obra foi aprovada 
com 16 votos a favor e 10 abstenções. ----------------------------------------------------- 
---- O presidente leu o teor da carta enviada pela Quinta do Açafal. Lda. a esta 
Junta, em solicita a devolução do pagamento da taxa de disponibilidade de 
água Alta Pressão desde 2016, já que a empresa na sua opinião se encontra 
impossibilitada de usufruir desse serviço e também porque a estação de 
bombagem se encontra no momento inactiva e com problemas técnicos. Foi 
analisada e discutida a situação. A Quinta do Açafal, Lda. concordou em retirar 
o solicitado na carta em troca da resolução do problema da média tensão. 
---- Foi solicitado informação pelo regante Tiago Correia Carvalho sobre a 
reparação de um hidrante na rede de baixa pressão do Açafal, tendo sido 
informado que o problema estava a ser resolvido. --------------------------------------- 
---- De seguida, o Presidente da reunião referiu que, dado o facto de se estar 
no início da campanha, a Assembleia tomasse uma decisão em relação aos 
regantes que não têm as contas pagas das campanhas anteriores, 
nomeadamente com o corte do fornecimento de água; face a esta proposta foi 
posta à votação, o seguinte: - “O não fornecimento de água a quem não tiver 
as contas saldadas no início da Campanha de Rega de 2022”. ---------------------- 



---- A proposta foi aprovada por maioria com uma abstenção. ----------------------- 
 

E nada mais havendo a tratar deu-se por encerrada a Assembleia, da qual se 
lavrou a presente ata, contendo seis páginas que depois de lida e aprovada, vai 
ser assinada pelo presidente e por mim, Luís Miguel Dias Coreta que a 
secretariei. ------------------------------------------------------------------------------------------ 
 


